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         Bawinkel, den 23.05.2019 
 
 

Niederschrift 
 

über die Sitzung des Rates der Gemeinde Bawinkel am 23. Mai 2019 
im Vereinshaus am Sportplatz 

 
 
Anwesend:  BM Böcker, RH Langels, RH Schönbach, RH Holt, 

RF Kamphus, RH Pleus, RH Surmann, RH Lake, 
RH Feldker, RF Hermanski, RF Meemann, RH Brinker 
 

Es fehlt entschuldigt:   RH Gelze 
 
Daneben von der SG:  SGB Lühn 
 
Verfasser d. Niederschrift:  Frau Köbbemann 
 
Außerdem:    H. Rotermann, Familie Niemeyer (Osna-Automaten) 
    Jürgen Rolfes, Reinhard Lonnemann 

 
  

 
 
I. Öffentlicher Teil: 
 
 
01. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 

Anwesenden, der Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 
 
BM Böcker eröffnet um 20:30 Uhr die öffentliche Sitzung des Rates Bawinkel und begrüßt 
die Anwesenden. Er stellt sodann die Richtigkeit der Einladung und die Beschlussfähigkeit 
fest.  
 
2 Erweiterungen 
TOP 7 – Antrag auf Verkehrsberuhigung 
TOP 8 – 72 h-Aktion – Kostenübernahme 
Einstimmig beschlossen (12 Stimmen dafür) 
 
 
02. Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Gemeinderatssitzung am 

18.03.2019 
 
Die Niederschrift ist allen zugegangen. Die Niederschrift vom 18.03.2019 wird genehmigt. 
Stimmverhältnis: 
11 Stimmen dafür 
1 Enthaltung 
 
 
03. 3. Änderung B-Plan Nr. 10 „Jägerstraße“ 

- Aktualisierung des Aufstellungsbeschlusses vom 26.07.2018 
- Vergabe des Planauftrages 
- Aufhebung der Veränderungssperre für den Geltungsbereich B-Plan Nr. 10  
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Allen Ratsmitgliedern sind vorab die Sitzungsvorlagen vom 08.05.2019 zugegangen. BM 
Böcker erläutert diese ausführlich. 
 
Beschlussvorschlag zur Aktualisierung des Aufstellungsbeschlusses vom 26.07.2018 und 
Vergabe des Planauftrages: 
„In Ergänzung des Beschlusses vom 26.07.2018 ist gem. § 2 BauGB die 3. Änderung des 
Bebauungsplanes Nr. 10 „Jägerstraße“ neu aufzustellen. 
Der Aktualisierung des Aufstellungsbeschlusses vom 26.07.2018 wird einstimmig 
zugestimmt (12 Stimmen dafür). 
 
Gegenstand der Planung ist die Festsetzung von Flächen als allgemeines Wohngebiet. Der 
Geltungsbereich des Plangebietes umfasst folgende Teilfläche: 
Flur 2, Flurstück 75/9, Größe ca. 8.300 m² 
 
Der Geltungsbereich für die zu überplanende Fläche ist im beigefügten Planausschnitt 
dargestellt. 
 
Der Auftrag für die Durchführung der erforderlichen Planungsleistungen ist an das Büro für 
Stadtplanung, Werlte unter Zugrundelegung des hier vorliegenden Honorarangebotes vom 
02.05.2019 zu einer Angebotssumme in Höhe von 6.128,50 € brutto zzgl. 
Vervielfältigungskosten zu vergeben. 
 
Die Änderung des v. g. Bebauungsplanes erfolgt im beschleunigten Verfahren gem. § 13 a 
BauBG“. 
Dem Beschlussvorschlag für die Vergabe des Planauftrages und der Aufhebung der 
Veränderungssperre für den Geltungsbereich des B-Planes Nr. 10 „Jägerstraße“, 3. 
Änderung vom 08.05.2019 wird einstimmig zugestimmt (12 Stimmen dafür). 
 
Beschlussvorschlag zur Aufhebung der Veränderungssperre für den Geltungsbereich des 
Bebauungsplanes Nr. 10 „Jägerstraße“, 3. Änderung 
„Die Satzung über die Veränderungssperre für den Geltungsbereich des Bebauungsplanes 
Nr. 10 „Jägerstraße“, 3. Änderung vom 24.08.2018, bekanntgemacht im Amtsblatt des 
Landkreises Emsland am 31.08.2018 wird aufgehoben. 
Der beigefügte Satzungsentwurf zur Aufhebung der Veränderungssperre wird als Satzung 
beschlossen und ist im Amtsblatt des Landkreises Emsland zu veröffentlichen“. 
Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt (12 Stimmen dafür).  
 
Um das weitere Verfahren fortführen zu können, muss nach Ausführung von BM Böcker ein 
Boden- und ein Lärmgutachten erstellt werden. 
Das Bodengutachten muss erstellt werden, damit eine Versickerung auf den Grundstücken 
gewährleistet wird. Das Lärmgutachten wird vom Landkreis Emsland gefordert. BM Böcker 
schlägt vor, entsprechende Angebote einzuholen und diese im Eilbeschluss zu vergeben. 
Dazu gibt es keine Wortmeldungen. 
Der Vorschlag zur Verfahrensweise von BM Böcker wird einstimmig beschlossen (12 
Stimmen dafür). 
 
04. Erschließung B-Plan Nr. 27a „1. Erweiterung Gewerbegebiet Im Sande“ 

- Sachstand 
 
BM Böcker berichtet, Firma Siering hat den Auftrag erhalten. Die ersten Arbeiten haben 
begonnen. Die Versorgungsleitungen wurden zum Teil verlegt. In zwei Wochen wird die 
Straße „Im Sande“ im Zuge der Gasleitungssanierung voll gesperrt. 
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Firma Siering hat statt des vorgebenden Schotters einen Bruchsteinschotter angeboten 
(Wert ca. 20 EURO) angeboten. Nach Rücksprache mit Michael Stüwe (LK) rät dieser 
davon ab. 
Es wird einstimmig beschlossen, den geforderten Schotter einbauen zu lassen. Das 
Angebot der Firma Siering wird nicht angenommen (12 Stimmen dafür). 
 
Telekommunikationsleitung 
Es hat vor Ort ein Termin stattgefunden. Es werden Glasfaserleitungen von der Telekom in 
dieses Gebiet verlegt.  
 
Leider verläuft ein Teil der Leitung oberirdisch. Eine unterirdische Verlegung der Leitung ist 
seitens der Telekom nicht möglich. Dieses nehmen die Ratsfrauen und Ratsherren zur 
Kenntnis. 
 
05.  B-Plan Nr. 35 „Bramweg“ 

- Sachstand 
 
BM Böcker teilt mit, mit heutigem Datum (23.05.2019) wurde von Herr Müller ein 
Bodengutachten zur Betrachtung der Oberflächenentwässerung gefordert. 
 
Es gab ein Gespräch mit der Unteren Naturschutzbehörde. Die Waldfläche ist zu ersetzen 
(Faktor ca. 1 zu 1,6). 
 
Der neue Straßenverlaufsentwurf wurde von Herr Müller erstellt. BM Böcker stellt diesen 
vor. Die Höhen im Baugebiet weichen deutlich nach hinten ab (bis zu 1 m 
Höhenunterschied). RH Pleus möchte den Plan gerne geändert haben. Er fragt nach der 
Möglichkeit von nur 1 Stichstraße (rechts). Dieses soll von Herrn Müller geprüft werden. 
Ferner soll ein kleiner Weg zum Sportplatz IV entstehen. Dieser ist noch mit einzufügen.  
 
Beschlussvorschlag: 
Es sollen Angebote für die Erstellung eines Bodengutachtens eingeholt werden. Der 
Straßenverlaufsplan ist noch einmal zu überarbeiten. 
Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt (12 Stimmen dafür). 
 
06. Dorfmoderationsprozess „DialogProzess“ 

- Sachstand 
 
BM Böcker erklärt, am 20.05.2019 fand die Abschlussveranstaltung in Gersten statt. Der 
bisherige Prozess wurde vorgestellt und es wurden die weiteren Schritte vorgestellt. Der 
Antrag für den Dorfentwicklungsprozess wird vom Büro Pro-t-in vorbereitet und eingereicht. 
 
Es soll dauerhaft eine Arbeitsgruppe „Dorfmoderation“ entstehen, damit interessante 
Projekte angestoßen werden können. Die Teilnehmer sollen aus Bawinkel, Gersten und 
Klosterholte kommen. 
Dieses nimmt der Gemeinderat zur Kenntnis. 
 
07. Bereisung Verkehrskommission - Sachstand 
 
BM Böcker berichtet, es fand eine Bereisung mit der Verkehrskommission statt. Dieses war 
notwendig, da es viele Anfragen/Forderungen gab und diese geprüft werden sollten. 
 
BM Böcker stellt die Ergebnisse aus dem Protokoll vor. 
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Prinzenweg 
Aufstellen von Fahrbahnschwellen  
Ferner kann ein dauerhaftes Parkverbot (zeitlich begrenzt 7:30 – 13 Uhr) eingerichtet 
werden. Dies wird im Rat diskutiert. Die Ausschüsse sollen sich noch einmal damit 
beschäftigen. Ein Beschluss wird vertagt auf die nächste Gemeinderatssitzung. 
 
Heinrich-Frerichs-Straße 
Aus Sicht der Verkehrskommission ist dies keine Gemeindestraße. Von Haftungswegen 
wird nahe gelegt, die Straßenschilder zu entfernen (Entwidmung der Straße). 
 
Bramweg 
Ein Fuß- und Radweg kann ausgewiesen werden in 30-Zone, ist aber nicht zwingend 
erforderlich. RH Brinker rät, mehr 30 Km/h Schilder aufzustellen. 
„30 km/h“ kann mit Markierfarbe auf der Straße angebracht werden. 
L66 
Geschwindigkeitsbegrenzung (70 km/h)  auf Höhe Schroeter-Wielage – Ein 
Handlungsbedarf wird nicht gesehen. Es sollen dort Geschwindigkeitsmessungen 
durchgeführt werden. Diese sind bislang noch nicht erfolgt. 
Die Geschwindigkeitsbegrenzung in Höhe von Möllering aus Fahrtrichtung Gersten wurde 
aufgrund der Unfallzahlen verlängert. Hier gilt 70 km/h. 
 
Die Gemeinde Gersten wird die Bregenbecker Straße ausbauen. Es wird angeraten, bei 
Paus (Teichstraße) die Vorfahrt anzupassen, da die Bregenbecker Straße in Gersten 
grundsätzlich als Vorfahrtstraße geregelt ist. Dazu gibt es keine Wortmeldungen oder 
Bedenkungen. 
 
K325 
Eine Geschwindigkeitsbegrenzung im Bereich der „Braune Moor Straße“ wird als nicht 
notwendig angesehen. 
 
Eschweg/B213 
Eine Betrachtung fand hier leider nicht statt. Dies soll in einem nächsten Termin mit 
aufgenommen werden.  
 
Das Protokoll haben alle Ratsmitglieder vorab erhalten und zur Kenntnis genommen. 
 
Antrag auf Verkehrsberuhigung 
Verbindungsstück Oorstraße/B213 (B. Böcker) 
BM Böcker liest den Antrag von Familie B. Böcker vor. Der BA hat sich in seiner Sitzung 
dazu beraten. Es wird überlegt, Poller aufzustellen oder die Durchfahrt zu schließen. Es 
wird einstimmig beschlossen, das Thema in den BA zurückzuverweisen um eine 
ordentliche Entscheidung zu treffen (12 Stimmen dafür). 
 
08. 72-Stunden-Aktion 
 
Das Zeltlagerteam und das Team vom Winkel 29 sind verantwortlich für die Durchführung 
der 72-Stunden-Aktion. Es soll ein Grill-/Begegnungsplatz mit Unterstand am Sportplatz IV 
entstehen. Die vorhandene Ballgarage soll einbezogen werden. RH Schönbach stellt das 
Projekt anhand einer Präsentation vor.  
 
Ferner soll es am 26.05.2019 einen Tag der Vereine geben. Die ortsansässigen Vereine 
wurden vorab schon mal angeschrieben (Safe the Date).  
Dazu gibt es keine Wortmeldungen.  
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Im Zuge des Dorfmoderationsprozessen bezuschusst der Landkreis dieses Projekt mit 
5.000 €. Die Kostenschätzung beträgt laut BM Böcker ca. 8.500 € für Materialkosten. Der 
WLL hat 500 € Zuschuss bewilligt. 
 
Es sollen Angebote für die 2 Sonnensegel eingeholt werden. Ferner sollen 
Sitzgelegenheiten angeschafft werden. 
 
Die Fehlkosten nach Einreichung der Endabrechnung werden von der Gemeinde Bawinkel 
übernommen. 
 
Es wird einstimmig beschlossen, dass die Gemeinde Bawinkel für mögliche Fehlkosten 
einspringt (12 Stimmen dafür). 
 
09. Bürgerfragestunde 
 
Eine Frage nach der Lärmausbreitung durch die Ortsumgehung zum B-Plan Nr. 35 
„Bramweg“ wird gestellt. 
 
Es gibt den Hinweis, dass die Bauherren für das Baugebiet Birkenweg sich teilweise nicht 
an die empfohlene LKW Zufahrt halten. 
 
In 30 km/h Zonen soll der Hinweis „Radwegnutzung“ erfolgen. 
Soll mit in das Mitteilungsblatt August mit aufgenommen werden 
 
Von der Samtgemeinde Lengerich, Herr Gebbeken gab es eine Sperrung von Geräten auf 
dem Spielplatz Fichtenweg. Eine Behebung der Schäden an den Geräten soll zeitnah 
erfolgen.  
 
Frage nach der Markfertigstellung vom Edeka (Edeka – SB). Geplant ist eine Eröffnung 
zum Jahresende. 
 
10. Mitteilungen 
 
B-Plan Nr. 35 
In einer nächsten Sitzung kann der Auslegungs-und Entwurfsbeschluss erfolgen. Danach 
folgt der Satzungsbeschluss. Eine Ausschreibung der Erschließung kann erst Anfang 2020 
erfolgen. Die Bauinteressenten sollen dann angeschrieben werden.  
 
Die LAG Sitzung fand am 8. Mai 2019 in Bawinkel statt. Die Sanierung der Reithalle 
(Leader) wurde befürwortet. Der Antrag auf Zuschuss kann an die ARL gestellt werden. 
 
Bodenkulturzweckverband 
Die Straße ins Baugebiet Reetgaar hat eine aufgerauhte Oberfläche. Herr Conen empfiehlt, 
die Oberfläche zu behandeln. Die Arbeiten wurden zeitnah erledigt. 
 
Eine Strom-Ladestation für E-Autos entsteht bei dem Edeka-Markt. Diese wird von der 
RWE gefördert. Nun erfolgt die komplette Durchführung über den Landkreis Emsland. 
 
Wasserrechtliche Anträge Birkenweg und Im Sande laufen. 
 
Die Post hat vorrübergehend wieder geschlossen. Ab 01.06.2019 erfolgt die Neueröffnung 
bei Rolfes an der Haselünner Straße. 
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Es ist ein Antrag für einen Beregnungsbrunnen ist eingegangen. Eine zukünftige 
Umgangsweise muss noch im Rat überlegt werden. 
 
Blühstreifen 
Das Thema ist zukünftig im Rat zu besprechen. Vorher ist mit den Landwirten zu sprechen. 
SGB Lühn gibt den Hinweis, dass man strukturiert vorgehen soll. Als Ausgleichsprogramm 
ist dieses unter Umständen möglich. 
 
Telekom Gespräch 
Die Knotenverteilstationen wurden verstärkt. Ab Sommer ist ein schnellerer Down- und 
Upload möglich. 
 
Wifi 
SGB Lühn teilt mit, es gibt eine 15.000 € Förderung für einen Hotspots, gefördert aus EU 
Mitteln. Man hat die Zusage bekommen. Ein Standort ist noch zu überlegen. 
 
TÜV Abnahme der Spielplätze ist erfolgt. Für den Spielplatz Am Walde und die 
Skateranlage ist das Konzept zu überdenken. 
 
11. Wünsche und Anregungen 
 
Es wird angeregt, ein Werbeschild für den EDEKA Marktbau aufstellen zu lassen. 
 
An dem Ortseingang bei der Reithalle soll ein Gemeindeschild „Bawinkel“ aufgestellt 
werden. 
 
Die Veröffentlichung des Haushalts Bawinkel steht nicht auf er Homepage der 
Samtgemeinde. Es fehlt der Vorbericht, dieser soll noch beigefügt werden. 
 
Der Bolzplatz an der Grundschule soll überholt werden. Danach soll er ganztägig geöffnet 
bleiben zur Nutzung, auch außerhalb der Schulzeiten. 
 
Das Ratsvergnügen 2019 findet am 05.08.2019 statt. 
 
 
BM Böcker bedankt sich bei den Teilnehmern. 
Ende der öffentlichen Sitzung: 22:25 Uhr 
 
 
 
___________________  __________________  ________________ 
Bürgermeister   Ratsmitglied    Schriftführer 


